



Communiqué de presse  
Toulouse, le 16 juin 2023

Événement

Lancement d'une université populaire : un nouveau mouvement de pensée et d'action associant chercheurs et citoyens

**L'Université Toulouse Capitole fait émerger une réflexion collective sur la complexité des crises (climatique, environnementale, politique...) et des réponses à y apporter. Avec le soutien d'Edgar Morin, une nouvelle « université populaire » naît à Toulouse.**

Les crises actuelles étant systémiques, il devient nécessaire, pour les comprendre et les affronter, de les envisager dans leur complexité et non de manière fragmentée, par discipline ou par silo de compétences. Un mouvement à la croisée de la pensée et de l'action, portant cette vision globale et complexe se construit avec le soutien d'Edgar Morin : l'Université Populaire Edgar Morin pour la Métamorphose. Elle sera lancée le 24 juin à l'Université Toulouse Capitole. Elle vise à rassembler citoyens, acteurs, décisionnaires et chercheurs, afin de réfléchir ensemble à ce qu'Edgar Morin appelle la « métamorphose », c'est-à-dire la transformation systémique profonde de nos manières de consommer, de produire, d'interagir, de décider et de penser qui semble nécessaire pour faire face aux multiples crises de l'époque (climatique, environnementale, politique, économique, sociale, sanitaire...)

#### **L'événement de lancement de l'Université populaire**

L'objectif de ce projet est de mettre la « pensée complexe » au service du grand public et des acteurs engagés dans la métamorphose. S'il existe déjà à Montpellier une université populaire Edgar Morin, le projet toulousain est différent. A Toulouse, les universitaires sortent de leur labo et vont travailler directement avec le grand public et des acteurs de la métamorphose.

- Seront notamment présents le 24 juin, **Frédéric Bosqué** fondateur du très innovant projet TERA, **Christophe Audouin**, délégué Occitanie de Suez ou encore **Xavier Normand**, maire EELV de Castanet-Tolosan, qui donnera à voir l'influence de la pensée complexe sur une collectivité territoriale. **Edgar Morin** inaugurer ce lancement.
- Défenseur de la co-construction de la connaissance à la fois par le réel et celui qui l'étudie, Morin mise sur la **participation citoyenne** pour faire de cette université populaire le résultat d'une co-construction par le grand public et la communauté scientifique.

Conférence puis tables-rondes - ouvertes à tous  
24 juin de 15h à 18h30  
Amphithéâtre Cujas, Université Toulouse Capitole

#### **L'Université Toulouse Capitole, engagée dans les enjeux sociétaux**

Les enjeux actuels qui régissent notre société sont au cœur des 64 diplômes nationaux et autres formations proposées à l'Université Toulouse Capitole. Pour n'en citer qu'un, le Master Ingénierie de la transition des territoires dont Pascal Roggero, (professeur des universités à l'Université Toulouse Capitole au sein du laboratoire IDETCOM, et porteur du projet d'UPEMM) en est l'initiateur.

[www.ut-capitole.fr](http://www.ut-capitole.fr)

#### **+ d'infos**

Contacts presse

Marie Merli, chargée de communication de l'Idetcom, [marie.merli@ut-capitole.fr](mailto:marie.merli@ut-capitole.fr)

Aude Olivier, attachée presse de l'université, 06 74 77 97 32, [aude.olivier@ut-capitole.fr](mailto:aude.olivier@ut-capitole.fr)

## **Edgar Morin et la pensée complexe**

Sociologue et philosophe, Edgar Morin est à l'origine du concept de « pensée complexe » qu'il développe dans son œuvre majeure « La Méthode » composée de 6 tomes publiés entre 1977 et 2004. Son travail et ses idées influencent la réflexion contemporaine à travers le monde, ce qui lui a par ailleurs valu la remise du titre de docteur honoris causa dans plus de 40 universités.

Partant du constat que la recherche permanente d'efficacité entraînerait une perte de valeurs humaines qui éveillerait de plus en plus une « crise de sens », Edgar Morin propose un nouveau paradigme dit de la « complexité générale » ou de la « pensée complexe ».

Morin assoit cette notion sur une conception plus ouverte de la science : une science consciente de ses propres limites, capable d'échanger avec d'autres types de savoirs sans tentation hégémonique, et apte à exercer un travail d'auto-critique permanent. La « pensée complexe » relie sans cesse ce qui est en général séparé en dépassant les logiques sectorielles pour disposer d'une intelligibilité plus globale.

## **L'Idetcom**

L'Institut de Droit de l'espace, des territoires, de la culture et de la communication poursuit des activités de recherche et de formation au sein de la Faculté de Droit et science sociale de l'Université Toulouse Capitole. Ses axes de recherche ont une portée nationale, européenne et internationale, dans les domaines de l'espace, les territoires (public et privés), la culture et la communication.

[www.idetcom.ut-capitole.fr](http://www.idetcom.ut-capitole.fr)

---

### **+ d'infos**

Contacts presse

Marie Merli, chargée de communication de l'Idetcom, [marie.merli@ut-capitole.fr](mailto:marie.merli@ut-capitole.fr)

Aude Olivier, attachée presse de l'université, 06 74 77 97 32, [aude.olivier@ut-capitole.fr](mailto:aude.olivier@ut-capitole.fr)